
Salmoneras buscan invertir 
$23 mil millones en Bío Bío

TRECE INICIATIVAS SE HAN DADO A CONOCER EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS

Cultivos Marinos Lago Yelcho 
ingresó hace unos días ocho nue-
vos puntos para disponer jaulas en 
tres comunas: Coronel, Hualpén y 
San Pedro de la Paz. Estas nuevas 

propuestas suman un total de US$ 
22,4 millones, es decir, poco más de 
14.600 millones de pesos. Esa 
misma empresa dispuso otras 
cinco localizaciones que en inver-

sión serían más de $9.000 millones. 
Al sumar todo, la firma acuícola 
pretende invertir en la Región del 
Bío Bío más de $23.600 millones. 
Si por un lado hay quienes celebran 

la iniciativa, también hay descon-
tento. El presidente de la Ferepa 
Bío Bío, Hugo Arancibia, advirtió 
que “el trabajo de los pescadores es 
el que se verá gravemente dañado”. 

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, recalcó que los ejecuti-
vos de Lago Yelcho deben obtener 
el apoyo de la ciudadanía.

Proyectos incluyen la instalación de jaulas frente a las costas de Coronel, Hualpén y San Pedro.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11
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La obra a cargo de la Concesionaria Valles del Bío Bío ya cuenta con un 98,5% de avance e incluye un paso soterrado directo entre Talcahuano 
y la ruta Cabrero. Empresa trabaja en la instalación de señaléticas, iluminación, mallas de protección y paisajismo.

En dos semanas la Rotonda Bonilla entra a operar al 100% de su capacidad.
CIUDAD PÁG. 7 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

EDITORIAL: CUANDO LAS CIFRAS SOBRE LA CRIMINALIDAD NO LO DICEN TODO

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

El alcalde porteño solicitó diferen-
ciar las comunas con situación eco-
nómica compleja y en que la mayo-
ría de sus habitantes se atienden 
por el sistema público. Municipios 
reciben cerca de $6.000 por usuario.

Campos pide a 
Piñera un aporte 
diferenciado para 
financiar la salud

CIUDAD PÁG. 7
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Parlamentarios 
proponen subir 
del 5% al 15%  
los gastos con 
decisión regional
POLÍTICA PÁG. 4

El festival de teatro se realizará en la 
nueva sala de espectáculos del Centro 
Cultural de Chiguayante. Ocho obras 
conforman la parrilla programática 
del evento, que se realizará entre los 
días 9 al 13 de octubre.

FOTO:MINISTERIO DE LAS CULTURAS Y LAS ARTES 

Fío Fío vuelve 
recargado a la 
escena regional en 
su versión 2018
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Recursos del Planeta
Este 1 de agosto es el Earth Overshoot Day (EOD), día 

en que al planeta se le acaban los recursos disponibles 
para 2018. La demanda de la humanidad excede lo que 
la tierra puede regenerar en un año. Lo lamentable es 
que cada año el EOD ocurre antes (en su primer cál-
culo en 1971 fue el 21 de diciembre), y que nues-
tro país no lo está haciendo bien. En Chile, este 
día se cumplió el 2 de junio. 

La sobreexplotación de recursos se puede re-
vertir con medidas de país, pero lo más impor-
tante es generar cambios a nivel individual. La 
alimentación consume el 26% de los recursos, por lo 
que reducir la pérdida de alimentos (1/3 se pierde) y el 
consumo de aquéllos que demandan más recursos 
(carne, lácteos y otros) sería un avance. Alimentos con-
gelados tienen el más alto consumo de recursos, segui-

dos de productos enlatados, con envases plásticos y vi-
drio, y luego aquellos con envases de cartón. El trans-
porte personal consume el 14% de los recursos ¿Pode-
mos aumentar el uso de transporte público, bicicleta o 

de prácticas como el carpooling? Posiblemente sí. 
Cualquier esfuerzo por reducir el uso excesivo de 

electrodomésticos es también relevante. 
Nuestras actividades cotidianas tienen im-

pacto real; la invitación es a buscar cómo cada 
uno puede contribuir a una transformación de 

hábitos cada vez más necesaria #movethedate. 
 

Cristian Palma Infante 
Académico Facultad de Ingeniería, Universidad del 
Desarrollo. Centro de Investigación en Sustentabilidad y 
Gestión Estratégica de Recursos

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS MUSALEM  
Investigador Instituto Sistemas Complejos de 
Ingeniería (ISCI)

Ricardo Paredes @rdparedes  
Sin duda que @ensenachile se las ha 
jugado bien por la educación sin aspa-
viento, como hormigas demostrando 
que se puede mucho más.

Aeropuerto internacional 
 
Señor Director : 

En atención al justificado inte-
rés por convertir a Carriel Sur, en 
el Gran Concepción, en aeropuer-
to internacional, cabe plantear la 
procedencia de -al menos- trans-
parentar de manera seria y am-
plia, cuáles son las condiciones y 
estándares que debería cumplir, 
así como los costos y recursos 
inherentes. Todo ello en conformi-
dad a la normativa mundial que 
rige la materia. Seguidamente 
analizar la mejor forma de satisfa-
cer tales requerimientos. 

No olvidemos que recientemente 
en Chiloé un proyecto para una 
sede universitaria, estudiado y 
aprobado en el transcurso de doce 
años, ha sido rechazado ahora por 
la Contraloría General de la Repú-
blica. Ese caso y otros similares, de-
muestran que actualmente a cual-
quier proyecto le conviene aclarar 
inicialmente las condiciones u ob-
jeciones de alguno de incontables 
organismos estatales que pueden 
invalidarlo.  

Cabe concluir que es imposterga-
ble para nuestro progreso reempla-
zar dicha desenfrenada burocrati-
zación por la modalidad denomina-
da “ventanilla única”, lo cual es 
absolutamente factible mediante la 
tecnología a nuestro alcance, y con 
la avenencia del sector político. 

 
Patricio Farren Cornejo 
 
GES y FF.AA. 
 
Señor Director :  

Es común que se hable de las ven-
tajas del sistema previsional de las 
FF.AA. y de Orden y seguridad públi-
ca, pero nunca se habla de la génesis 

de ello, y nada se dice que a partir de 
febrero de 2014 los profesionales y 
otros cargos no militares y no poli-
ciales e ingresados a contar de ese 
mes y año pasan a engrosar las filas 
de los imponentes de las AFP, medi-
da totalmente injusta y que de un 
modo u otro afecta y afectará el de-
sarrollo de esas instituciones. 

Asimismo, nadie dice nada, y me-
nos se da una explicación de por-
qué los miembros de las FF.AA. y de 
Orden , sea activos o en situación de 
retiro por ley están excluidos del 
Plan Auge, que por no ser universal 
pasó a ser simplemente GES, los be-
neficiarios de Isapres y Fonasa si 
tienen pleno derecho a esas garan-
tías en salud, ahora muchos pue-
den pensar que en regiones las poli-
cías tienen excelentes beneficios en 
salud, cosa que no es real, se les 
aporta en analogía con nivel uno de 
Fonasa y se cobra en la generalidad 
de los casos nivel tres de Fonasa. 

Ojalá algún día se entienda que 
las enfermedades cubiertas por el 

hoy GES no hacen distinción alguna 
y por lo mismo todos los chilenos 
sin exclusión alguna debieran ser 
beneficiarios de ese importante 
Plan de apoyo a la salud. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
La violencia crece  
  
Señor Director: 

La violencia llega envasada desde 
cualquier país, listo para ser consu-
mida en nuestros hogares donde es-
tán los niños que son los mejores 
clientes para convertirse en segui-
dores de ejemplos violentos en que 
la muerte y la destrucción son los 
ejes principales de las tramas que 
dan colorido a la acción. 

La televisión muestra misiles, 
bombarderos, armas automáticas, 
luchas orientales, sangre y muerte a 
cada instante y ese lapso es fatal 
para la frágil e imaginativa mente 
infantil, que todo lo capta. 

El hombre aprende viendo, escu-

chando, tocando, gustando, olien-
do y algunos ya usan un sexto senti-
do, que es la intuición la cual le sirve 
para adelantarse al peligro, defen-
derse de sus eventuales enemigos y 
luchar para mantenerse vigentes.- 

Hemos sido testigos oculares de 
imágenes, que nos muestran los 
horrores vividos en algunos paí-
ses, víctimas de actos terroristas 
que han costado la vida a miles de 
personas. 

La violencia se está impregnan-
do en la sociedad como un sinóni-
mo de convivencia social y eso 
hace mal al espíritu pacifista que 
pregonamos insistentemente y el 
resultado lo vemos con preocupa-
ción en los colegios, en la calle, en 
los hogares y desgraciadamente 
también se manifiesta en los me-
dios políticos donde el debate de 
ideas y la búsqueda de consensos 
a veces no se consigue debido a 
las confrontaciones verbales sal-
picadas de mezquindades y des-
calificaciones. 

La destrucción de las familias, las 
separaciones y divorcios, el taba-
quismo, la ingesta desmedida de al-
cohol y las diversas drogas que se 
mercadean en las calles del país, sir-
ven de caldo de cultivo a la juventud 
especialmente y que los incita a co-
meter fechorías en las cuales no se 
sabe cómo van a terminar. 

Así no se puede vivir y al parecer 
esta larga cadena putrefacta no tie-
ne visos de nunca acabar. 

Ya ni estar “confesados” es antí-
doto para estos secuaces gladiado-
res de la maldad. 

 
Hugo Pérez White 
 
¿Qué ocurre en Tumbes?  
  
Señor Director: 

Junto a este correo le envío fotos 
de una situación lamentable, para 
decir lo menos. Estas fotografías 
dejan ver el malestar que provo-
can a la comunidad de caleta 
Tumbes, sobre todo a los menores 
de edad que no tienen ningún lu-
gar para recrearse durante los fi-
nes de semana, debido al mal uso 
que se les está dando a un espacio 
fiscal. Usan para estacionar vehí-
culos la única multicancha de la 
Escuela Básica Península Tumbes, 
espacio para esparcimiento re-
creacional. Lo que preocupa es el 
aumento del deterioro y daño que 
está sufriendo el recinto ubicado 
dentro del colegio, que se constru-
yó con ayuda de medios particula-
res para la comunidad y el colegio, 
pero están lucrando con algo que 
les pertenece a todos los alumnos 
del colegio y jóvenes de la caleta. 
¿Quién autoriza eso? ¿La Direc-
ción del colegio? 

 
Enrique Villablanca

En EE.UU. se vive hoy una 
reacción en cadena. Las cade-
nas de tiendas por departa-
mento (Macy’s, entre otras) es-
tán cerrando varios de sus lo-
cales. Esto, en parte, se debe a 
la competencia de plataformas 
de e-commerce como Amazon 
que ofrecen buenos precios y la 
comodidad de comprar sin te-
ner que recorrer largas distan-
cias. Esto, a su vez, baja el atrac-
tivo de los centros comerciales, 
deteriorando sus niveles de trá-
fico de clientes y, por lo tanto, 
limitando sus opciones de so-
brevivencia.  

En Chile, la situación es un 
tanto distinta. Por un lado, una 
buena parte de nuestros cen-
tros comerciales se ubican en 
zonas de alta densidad, lo que 
no siempre es el caso en EE.UU. 
Por lo tanto, es relativamente 
fácil para el consumidor chile-
no acceder a centros comer-
ciales. Por otro lado, varios de 
los principales sitios de com-
pra online en Chile correspon-
den a los portales de e-com-
merce de las cadenas de tien-
das físicas por departamento 

ciales, se requiere reconocer 
que los motivos por los cuales 
los clientes visitan estos cen-
tros van más allá de lo tran-
saccional.  

Lo que se ve en EE.UU., y que 
de alguna forma también se 
aprecia en Chile, es un mayor 
énfasis en el entretenimiento: 
restaurantes, cines, música en 
vivo y juegos infantiles. Otro 
punto importante tiene que ver 
con aquellos productos para los 
cuales los clientes requieren un 
alto nivel de servicio y que son 
de alto margen. Por ejemplo, 
productos de lujo o de alta tec-
nología (uno esperaría que es-
tos productos también vayan 
ganando espacio dentro de cen-
tros comerciales). Una opción 
interesante para este tipo de 
productos son también las tien-
das sin inventario (showrooms), 
en las cuales el cliente experi-
menta el producto, para luego 
recibirlo a través del despacho 
a domicilio. La ventaja para el 
retailer es que requiere un espa-
cio físico muchísimo menor 
comparado con el de una tien-
da tradicional.

(Falabella, Ripley, Paris, etc.). 
Esto obliga a que cuando cada 
una de estas empresas fijan sus 
políticas de precio en sus cana-
les online, se deba tomar en 
cuenta el impacto en sus tien-
das físicas. De aquí que, en la 
medida en que en el mercado 
chileno tomen más relevancia 
plataformas de venta exclusiva 
a través del canal online, se po-
dría generar el tipo de reaccio-
nes en cadena que vemos en 
EE.UU.  

 Para evitar una posible 
crisis de los centros comer-

Se requiere 
reconocer que los 
motivos por los 
cuales los clientes 
visitan estos 
centros van más 
allá de lo 
transaccional. 

Eduardo Bitran 
Innovación empresarial sigue siendo 
un talón de Aquiles de Economía 
Chilena, energía ya no es cuello de 
botella por avance energías renovables.

La paradoja de los 
centros comerciales

“Tenemos la oportunidad única de 
desarrollar el primer Parque Científico 
y Tecnológico de Chile”. 
 Javier Álvarez, empresario y 
Director Pacyt. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
as estadísticas ofi-
ciales describen me-
diante cifras oficia-
les que la criminali-
dad baja, pero 
igualmente revelan, 

como factor agregado de natura-
leza coyuntural, que hay menos 
delitos, pero a la vez se han con-
vertido en más violentos. 

Lo que no puede suceder es que 
las cifras de las estadísticas lo-
gren que las autoridades sigan ig-
norando que muchos delitos han 
dejado de consignarse por la ins-
talación de un nuevo paradigma; 
el delincuente tiene todas las de 
ganar y quien se moleste en de-
nunciarlos mucho tiempo que 
perder, sin mencionar los riesgos 
de eventuales revanchas de los 
mismos delincuentes o sus rela-
ciones sobre quien ha tenido la 
osadía de acusarles. 

Esa situación, de no tener con-
fianza en la efectividad de la jus-
ticia, que más vale la pena la resig-
nación o tomar medidas indivi-
duales para defenderse puede 
explicar que se sigan cometiendo 
delitos de mucho impacto social 
cuando llegan al conocimiento 
público. Ocurre de ese modo 
cuando se observa a piratas en 
acción, en esta época, cuando se 
supone que esa actividad debe-
ría ser imposible ante el desarro-
llo de medios de toda naturaleza 
para impedirla. 

Los asaltos son cometidos por 
individuos organizados, tripulan-
do lanchas con matrículas borra-
das, el modo de actuar es decidi-
do y violento, según los afectados 
son bandas de más de 20 indivi-
duos que suben a las naves equi-
pados con cuchillos y, en algunas 
ocasiones, con armas de fuego. Se 
adosan a los pequeros, amenazan 
a la tripulación y roban tonela-
das de productos de las bodegas. 
Las imágenes son alarmantes, por 
el grado de profesionalismo de-
mostrado por los delincuentes y el 

riesgo que corren, por una parte, 
los mismos hechores en manio-
bras peligrosas y por los asaltados 
que serían atacados sin vacilación 
si se resistieran. 

Es perfectamente comprensi-
ble que los tripulantes de las na-
ves industriales estén atemoriza-
dos, que se sientan desprotegidos, 
como se describe al inicio, tam-
bién, en esta ocasión los tripulan-
tes tienen temor de hablar en pú-
blico y también de hacer las de-
nuncias, porque ven amenazada 
su integridad física. 

Estas circunstancias solo serían 
explicables si estos hechos fueran 
de reciente aparición, que los pes-
queros hayan sido sorprendidos 
por una nueva manera de robar, 
pero no es así, es una antigua prác-
tica que recrudece y la noticia no 
viene de las fuentes policiales, sino 
de las víctimas, que reclaman por 
protección de la autoridad marí-
tima y mayor fiscalización, sobre 
todo cuando navegan rumbo a 
Lota y Coronel. 

No deja sorprender, en esa mis-
ma línea, que más de un 60% de los 
establecimientos comerciales, ho-
teles y restoranes de Concepción-
Talcahuano fueron víctimas de 
uno o más delitos durante el se-
gundo semestre de 2017, de acuer-
do con la Encuesta de Victimiza-
ción del Comercio, realizada por 
la Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo de Chile. Es 
estudio muestra, además, que del 
total, un 25,7% corresponde a hur-
to y 22,39% delitos económicos, le 
siguen robo con violencia con un 
15,5% y hurto hormiga con 14,2%. 

Pero lo más importante y deci-
sivo: Concepción y Talcahuano 
son las ciudades con mayor nivel 
de robo con violencia. Estos ma-
tices, que no suelen figurar en la ci-
fras oficiales, deben ser tomados 
en cuenta por las autoridades.

Pero lo más 

importante y 

decisivo: 

Concepción y 

Talcahuano son las 

ciudades con mayor 

nivel de robo con 

violencia. Esta 

realidad debe ser 

tomada en cuenta 

por las 

autoriadades.

EN EL TINTERO

16 para las mujeres. 
Esta última situación re-

presenta una carga de difí-
cil soporte para el sistema 
previsional, las cifras mues-
tran que el índice de enveje-
cimiento –que mide la rela-
ción entre personas de 60 
años o más y la población 
menor de 15 años- exhibe 
un aumento desde 1990, es 
decir, actualmente en Chile 

hay 86 personas mayores 
por cada 100 perso-

nas menores de 
15 años. En 1990 
este índice era 

de 35,4 personas 
por cada 100. 

Los adultos mayo-
res de hoy son más activos y 
autovalentes, y comienzan a 
convertirse en un atractivo 
para aquellas empresas que 
optan por la experiencia. Es 
este el tipo de respuesta que 
se necesita para un tema 
que no puede resolverse con 
el solo esfuerzo del Estado. 
Claramente, es una oportu-
nidad para quienes deseen 
hacer todavía un significati-
vo aporte. 

 
ERASMUS

La reinserción  
necesaria

TAXI

El aumento de adultos 
mayores en Chile impacta 
en las políticas de Estado, 
no solo por el mayor reque-
rimiento de atenciones en 
salud, o la necesidad de pro-
veer infraestructura ade-
cuada en las ciudades y los 
servicios. Esta población 
impacta, también, en el au-
mento para los sistemas 
previsionales, una situación 
bastante compleja. 

El efecto de esta 
circunstancia es 
directo e inme-
diato sobre el 
sistema previ-
sional. Teórica-
mente, en nuestro 
país la jubilación para los 
hombres es a los 65 años y 
para las mujeres a los 60, si 
así fuera, dada la diferencia 
entre esta edad y la expecta-
tiva de vida, los chilenos vi-
virían 16 años más después 
de jubilar y las chilenas 23. 
Sin embargo, según un in-
forme de 2015 de la Ocde, 
los chilenos dejan de traba-
jar en promedio a los 68,4 
años y las chilenas a los 67, 
aun así la vida continua por 
11 años para los hombres y 

Cuando las cifras  
sobre la criminalidad  
no lo dicen todo 
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El Fndr representa el 5% de 
todos los recursos que se 
invierten en la Región, solo 
eso se decide en Bío Bío.

Decisión regional 
en la actualidad

El próximo año comienza a 
implementarse el traspaso 
de competencias en todas 
las regiones.

Entrada en 
vigencia de la ley

El plan que apunta a mayores 
recursos para las regiones

DIPUTADOS BUSCAN AUMENTAR PODER DE DECISIÓN REGIONAL A UN 15% EL 2021

El próximo lunes 6 de agosto, el 
Gobierno Regional del Bío Bío, el in-
tendente y su equipo, defenderá en 
Santiago (ante la subsecretaría de 
Desarrollo Regional y la Dirección 
de Presupuesto) la propuesta pre-
supuestaria votada favorablemen-
te por el Consejero Regional (Core) 
y que apunta a $141 mil millones 
para el Fondo Nacional de Desa-
rrollo Regional (Fndr). 

En las últimas semanas, se ha di-
cho de todo respecto del monto y se 
ha discutido sobre todas las consi-
deraciones que hay que tener, la 
creación de la región de Ñuble, la 
ejecución presupuestaria de este 
año y el llamado del ministro de 
Hacienda a apretarse el cinturón. 
Incluso, hubo una reunión entre el 
intendente y los parlamentarios de 
la Región, donde se expuso el por 
qué de la cifra sugerida, una muy si-
milar a la presentada el año pasa-
do (pero solo se entregaron $113 
mil millones). 

No obstante, desde la bancada re-
gionalista, que integran varios re-
presentantes del Bío Bío, existe una 
iniciativa que apunta más allá de lo 
inmediato. 

La idea, que ha encabezado el di-
putados del Partido Ecologista Ver-
de (PEV), Félix González, busca au-
mentar el porcentaje de decisión re-
gional del 5% actual a un 15% el 
2021, es decir, cuando asuma fun-
ciones el futuro gobernador regio-
nal. De hecho, el plan es más ambi-
cioso y apunta a que en 2030 cada 
territorio pueda decidir qué hacer 
con el 30% de los recursos que to-
dos los años se asignan a las admi-
nistraciones regionales. 

 
Reunión en Santiago 

Durante la jornada de ayer, los 
representantes de la bancada re-
gionalista (además de González, 
estuvo el socialista, Gastón Saave-
dra; y el ex candidato presidencial 
y senador de Antofagasta, Alejan-
dro Guillier, entre otros) se reunie-
ron con los subsecretarios de De-
sarrollo Regional y de la Secretaría 
General de la Presidencia, para 
analizar estos y otros puntos, como 
la implementación del traspaso de 
competencias. 

“La propuesta tiene una escala de 
partir ya el próximo año con un 8%, 
el 2020 con un 10% y el 2021 con un 
15%. La idea es llegar al 2030, con un 
30%. Si vamos a ponernos de acuer-
do con una ley, y de iniciativa exclu-
siva del Presidente de la República, 
vamos a proponer una ley que 

Parlamentarios regionalistas se reunieron ayer con los subsecretarios de 
Desarrollo Regional y de la Secretaría General de la Presidencia para abordar 
el tema, pero sobre todo, el futuro traspaso de competencias.

Saavedra agregó que sí habrá re-
uniones de trabajo en torno a cua-
tro ejes, con la finalidad de tener 
conclusiones en noviembre de este 
año: participación ciudadana en la 
Región para la validación de todo lo 
que se haga, un plan de desarrollo 
con las universidades para capital 
humano, disciplina fiscal y las atri-
buciones que tendrá el Gobierno 
Regional. 

Sobre el aumento de recursos, 
Saavedra dijo que se trata de un 
tema de largo aliento que aún se tie-
ne que discutir. “Ahora, es impor-
tante ver como cada región co-
mienza a asumir este nuevo proce-
so de descentralización que dejó 
la ley tramitada en el Gobierno de 
la Presidenta Michelle Bachelet.
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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avance de aquí a 12 años”, comen-
tó el diputado González. 

El parlamentario ecologista, dijo 
que esto no significa aumentar ex-
clusivamente el Fndr. “Nos intere-
sa establecer cuanto van a utilizar 
los ministerios, el gobierno central 
a través del delegado presidencial 
y cuándo va administrar el Gobier-
no Regional (...). Lo que hoy se re-
cauda por los casinos, por ejem-
plo. Otra idea es un impuesto a la 
carga portuaria, que es una pro-
puesta de las ciudades puerto, que 
nosotros recogimos. O cobrar un 
impuesto por la cosecha forestal”, 
comentó el parlamentario. 

El diputado del Distrito 20, Gas-
tón Saavedra (PS), comentó que 
poco se pudo avanzar respecto a la 
propuesta de “aumento de recur-
sos”, pero reconoció que hay acuer-
do sobre un incremento del 30% de 
aquí a 2030. 

Finalmente, aunque en un comienzo había 
descartado postular al cargo, el ex director 
regional del Indap, Andrés Castillo, se impu-
so en la elección del PR en la zona y será el pró-
ximo presidente regional. 

Castillo dijo que enfocará su trabajo, prin-

cipalmente, en la base, en las asambleas y en 
“lograr potenciar nuestro Consejo Regional”. 
Agregó que uno de los objetivos de la futura 
mesa será tener una lista de candidatos a las 
municipales (concejales y alcaldes), a más tar-
dar en marzo del próximo año.

Andrés Castillo nuevo timonel radical en el Bío Bío

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El emplazamiento al 
Presidente Piñera

En medio de la visita a Concepción 
y Talcahuano del Presidente, Sebas-
tián Piñera, el senador de la Cir-
cunscripción Costa, Alejandro Nava-
rro (Pais PRO), dijo que esta no tenía 
razón de ser si no se comprometía 
con una “Ley Espejo del Metro para 
regiones”. 

El congresista, que ha impulsado 
esta idea en las últimas semanas, 
dijo que “el Biotrén a Lota, Penco y 
Tomé, el Tercer Dique de Asmar o 
el soterramiento de la línea férrea 
en Concepción, necesitan recursos 
para volverse realidad”. 

Agregó que “los proyectos regio-
nales, sin recursos, seguirán sien-
do solo promesas. Por ello, espe-
ramos que en su visita a la Región, 

el Presidente Piñera además de inau-
gurar obras iniciadas en el período 
de Michelle Bachelet, anuncie una 
Ley Espejo del Metro para las regio-
nes. Su visita solo tendrá sentido 
si se compromete a ello”.
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Héctor Llaitul no participaría 
de la reunión. Sí lo haría 
Víctor Ancalaf como voz de 
comunidades.

Presencia de la 
CAM y Llaitul
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CITA ES PROMOVIDA POR EL MINISTRO DE DESARROLLO SOCIAL, ALFREDO MORENO
“La próxima semana vamos a 

tener una cumbre en La Arauca-
nía, donde va a haber 120, 130 
personas, que van desde los di-
rectivos y dueños de las forestales 
hasta los loncos mapuches; los 
representantes de los agriculto-
res, empresarios, los rectores de 
las universidades, los líderes de 
todo tipo de actividad. Nos va-
mos a juntar dos días, día y noche, 
para conocernos”. 

Escueto, pero sustancial. Así fue 
el anuncio que realizó el domingo 
en una entrevista televisada el mi-
nistro Alfredo Moreno. El titular de 
Desarrollo Social encabeza la 
agenda gubernamental por el con-
flicto en el centro-sur del país y 
tras el éxito de la salida por 48 ho-
ras del machi Celestino Córdova —
luego de una reunión de Jorge Lu-
chsinger con el lonco Aniceto No-
rín— alista un siguiente paso. 

La reunión, denominada “Por la 
Unidad de La Araucanía”, se lleva-
rá a cabo los días miércoles y jue-
ves en la comuna de Villarrica y, tal 
como indicó el secretario de Esta-
do, atraerá la presencia de dife-
rentes personalidades de la Nove-
na Región. 

Desde la Provincia de Arauco 
miran con atención, pues se com-
parten los problemas que arras-
tran las comunidades mapuches 
de la macrozona. En ese sentido, ya 
se escuchan voces que piden am-
pliar el radio de la cita hacia el 
cono sur del Bío Bío. 

Juan Carlos Reinao, presidente 
de la Asociación de Municipalida-
des con Alcalde Mapuche 
(Amcam), indicó que todos los te-
rritorios donde existe población 
mapuche deben ser escuchados. 

“Arauco al igual que La Arauca-
nía está postergada y estigmati-
zada, lo que se ve reflejado en los 
índices de pobreza más altos de 
este país (...). Hoy existe una rela-
ción muy estrecha entre los terri-
torios Lafkenche, Natche, Pehuen-
che y Huilliche. Creo que hay que 
abordar territorialmente estos 
conflictos”, afirmó. 

Por su parte, el alcalde de Tirúa, 
Adolfo Millabur, afirmó que la si-
tuación de Arauco, y particular-
mente de la comuna que repre-
senta, debe estar presente en el 
debate. 

“Personalmente, yo le planteé al 
ministro Moreno que era muy im-
portante que estuviera Tirúa en la 
agenda, en circunstancias de que 
la Provincia de Arauco, particu-
larmente el cono sur, ha sido pro-
tagonista de reivindicaciones y 
manifestaciones de comunidades. 
Sería muy bueno”, esgrimió. 

Piden incluir a actores de Arauco 
en cumbre de la Novena Región
Miércoles y jueves se llevará a cabo en Villarrica el encuentro “Por la Unidad 
en La Araucanía”. Alcaldes esperan un gesto para el cono sur del Bío Bío.

Desde la Gobernación informa-
ron que, hasta ahora, no ha existido 
una bajada de parte de la cartera 
que lidera Alfredo Moreno. No obs-
tante aquello, dicen, existe plena dis-
posición en caso de ser requeridos. 

 
Participación de la CAM 

Otro de los puntos centrales de 
la cita es la eventualidad de que se 
sumen a ella representantes de la 
Coordinadora de Comunidades 
en Conf licto Arauco-Malleco 
(CAM). Y aunque el ministro Mo-

reno descartó que se invite a Héc-
tor Llaitul, vocero político de la 
orgánica, señaló que podría asistir 
Víctor Ancalaf. 

Juan Carlos Reinao apuntó que 
la amplitud del espacio es central 
para encontrar caminos de salida. 
“Si esperamos avanzar hacia solu-
ciones que perduren en el tiempo, 
es necesario que todos estén pre-
sentes en este diálogo. La CAM es 
parte del problema, por tanto, debe 
ser parte de la solución”. 

El alcalde Millabur, en tanto, 
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agregó que “es de sentido común 
que las comunidades, cualquiera 
sea la sensibilidad con la que se ex-
presen, sean incluidas. Hay que 
dialogar siempre”. 

Cabe destacar que la CAM co-
municó el “cese de todas las ac-
ciones de resistencia” vinculadas a 
la petición del machi Córdova, tras 
lo cual llamó al entendimiento.

Mauricio Cataldo o Benito Uma-
ña, uno de ellos se transformará 
esta jornada en rector electo de la 
Universidad del Bío Bío, culminado 
el conteo de votos de la segunda 
vuelta. 

Ambos concentraron el mayor 
volumen de sufragios el 11 de julio 
y definen el nombre del sucesor de 
Héctor Gaete en la máxima posi-
ción académica del plantel estatal. 

Cabe recordar que en primera 
vuelta, Cataldo, físico de 56 años, 
totalizó 172 preferencias (39,4%), 
mientras que Umaña, contador de 
50 años, alcanzó 119 papeletas a 

UBB: Hoy se conocerá al sucesor de Gaete
da por la Secretaría General UBB, 
473 académicos se encuentran ha-
bilitados para votar. De ellos, 264 
corresponden al Campus Concep-
ción y 209 a los campus La Castilla 
y Fernando May de Chillán. 

La franja de sufragio comprende 
desde las 9:00 a las 17:00 horas. 
Ayer, no obstante, se realizaron las 
votaciones anticipadas. 

A eso de las 18:30 de hoy se pro-
yecta la entrega de porcentajes. 
Mauricio Cataldo aguardará por el 
cómputo final en la sede penquis-
ta, mientras que Benito Umañana 
hará lo propio en el campus Chillán.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

PRIMERA VUELTA se efectuó el pasado 11 de julio.

Rector de la UBB, el cuarto 
en democracia tras Roberto 
Goycoolea, Hilario 
Hernández y Héctor Gaete.

26 de agosto 
asume nuevo

su favor (27,2%). 
142 marcas, correspondientes a 

Aldo Ballerini y Eric Forcael, man-
tienen en suspenso el resultado. 

Según información proporciona-

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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El seremi de Obras Públicas, Da-
niel Escobar, adelantó a Diario Con-
cepción que la tercera semana de 
agosto se abrirá al tránsito la roton-
da Bonilla, obra con la que se está 
generando un paso soterrado di-
recto entre Talcahuano y la ruta 
Cabrero. 

La faena, que está realizando la 
Concesionaria Valles del Bío Bío, 
ya cuenta con un 98,5% de avance, 
por lo que se prevé que esté lista an-
tes que termine agosto. 

Tercera semana de agosto se abre al uso la 
rotonda Bonilla con su paso soterrado 

término de la instalación de panel 
de señalización variable, lumina-
rias y equipo de sala de bombas, 
con sus respectivas pruebas. 

Se espera que por la obra, que 
implicó una inversión de 15 mil mi-
llones de pesos, circulen dos mil 
vehículos por hora y sentido, sien-
do viable por 20 años. 

En tanto, se informó que el puen-
te Bicentenario estará terminado 
en septiembre, aunque no con la co-
nexión definitiva a Chacabuco.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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CASI EL 100% DE LA POBLACIÓN ES USUARIO DEL SISTEMA PÚBLICO 

Si bien, el Presidente Sebastián 
Piñera llegó a Talcahuano para 
inaugurar el SAR San Vicente, que 
comenzó a operar a fines de abril, 
encontró un nuevo desafío para 
su administración en salud, pues 
el alcalde porteño, Henry Cam-
pos, le solicitó crear un aporte di-
ferenciado para comunas con una 
situación económica complica-
da en las que la mayoría de sus ha-
bitantes se atienden el sistema 
público. 

El alcalde afirmó que se debe 
analizar con justicia el aporte en sa-
lud, ya que existen algunas comu-
nas con un alto número de habitan-
tes, que reciben aportes, a pesar de 
que un número mínimo se atiende 
en el sistema público. “Creemos 
que el per cápita no es suficiente 
para generar presupuestos para la 
salud municipal, que tiene déficit 
presupuestario y que implica que 
no se puede entregar una presta-
ción que corresponda a la calidad 
de vida que requiere el ser humano”. 

Campos detalló que esperan que 
el Gobierno entregue un aporte di-
ferencial estatal para la salud mu-
nicipal, “queremos que siga exis-
tiendo el aporte del Estado, cerca-
no a los $6.000 por cada persona 
afiliada a la salud municipal, que 
sea reevaluado y, además, un su-
plemento que dependa de los fac-
tores de cada comuna, que sea 
aceptado por municipios que cuen-
tan con mayores ingresos”. 

Talcahuano tiene el 20% de su 
población bajo la línea de la pobre-
za, 50% está en el límite “y de los 151 
mil habitantes, 125 mil es usuario 
del sistema público. No nos alcan-
za para atenderlos de manera ade-
cuada con el aporte del per cápita, 
considerando que existe, además, 
deuda de arrastre”. 

Campos afirmó que se requiere 
que el Estado realice un estudio 
que determine el número de habi-
tantes de cada comuna, cantidad 
de usuarios de salud, situación eco-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Municipios reciben cerca de $6.000 por cada usuario del sistema. Se requiere 
un estudio que mida condición económica y número de usuarios. 

congestionar de manera eficaz a la 
urgencia del Hospital Higueras, ya 
que cuenta con todos los servicios 
necesarios. Suple las necesidades 
de todos los vecinos de Talcahuano, 
que recurrían directamente a Las 
Higueras. Se pueden realizar radio-
grafías y procedimientos varios. Es-
peramos que los usuarios lo cui-
den, nos sirve a todos”, dijo. 

Próximamente, contarán con 
una sala para la toma de mamogra-
fías que implica una inversión de 
$150 millones.

Ximena Valenzuela/Mauro Álvarez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Talcahuano pide a Presidente Piñera  
un aporte diferenciado en salud

nómica y de esta forma regular el 
aporte que se le debe entregar. De 
hecho, el municipio suplementa 
con recursos propios, cercanos a 
los $500 millones anuales. 

 
Descomprime urgencia 

Carlos Vera, director del Servicio 
de Salud Talcahuano, destacó la 
inauguración del SAR, que cuenta 
con una superficie de 828 metros 
cuadrados para la atención de ur-
gencia y equipos de diagnóstico, 
hasta el momento ha realizado 
10.240 atenciones, 672 exámenes 
de imagenología y 85 exámenes de 
laboratorio. 

“Tenemos la alegría porque es 

un establecimiento largamente 
anhelado por la comunidad, donde 
vamos a otorgar 170 mil atenciones 
al año (...) lo que nos permitirá des-
congestionar de manera importan-
te la unidad de urgencia del Hospi-
tal Las Higueras”, dijo el directivo. 

El inmueble, que implicó una in-
versión de $1.360 millones, dispo-
ne, según detalló Vera, de una sala 
de rayos, sala de reanimación, tres 
box de urgencia, dos salas para 
atención de patologías respirato-
rias, laboratorio de urgencia, tele-
medicina, sala de observación y 
ambulancia de traslado. 

Campos destacó que con el apo-
yo de la telemedicina, que se traba-

ja con el Hospital Las Higueras, po-
drán descomprimir aún más la ur-
gencia -referente para Hualpén, 
Talcahuano, Penco y Tomé- entre-
gando una mejor calidad de aten-
ción para los habitantes. 

Esperanza Ramírez, directora del 
Cesfam San Vicente, explicó que el 
sistema se descomprime, pues sólo 
las de riesgo vital se derivan a Las 
Higueras, mientras que las relacio-
nadas con patologías ambulato-
rias se resuelven en el lugar. 

La presidenta de la Unión Co-
munal de Talcahuano, Maritza Ver-
gara, sostuvo que desde su inau-
guración el SAR ha funcionado de 
forma excelente. “Ha venido a des-

Según explicó el seremi, actual-
mente, se está realizando instala-
ción de señaléticas, demarcación 
horizontal e instalación de tachas, 
postura de valla antivandálica, así 
como trabajos de paisajismo. 

Además, se está instalando pos-
tes de iluminación vial, elementos 
de contención, un grupo electróge-
no en el sector de sala de bombas 
y un revestimiento en muros de 
pantalla. Respecto a los trabajos 
faltantes, se contempla el pronto 

Cerca de 40 taxistas se movilizaron en cara-
vana, ayer en la mañana, en protesta por el pro-
yecto de ley que regulará a las empresas de apli-
caciones móviles de transporte como Uber, 
Cabify e inDriver. 

El recorrido de la manifestación partió en el 

Casino Marina del Sol para luego finalizar en 
la Seremi de Transporte de Concepción, don-
de hicieron entrega de una carta a la autoridad, 
solicitando la inadmisibilidad del proyecto, 
con el objetivo que la situación se regularice 
en igualdad de condiciones para todos.

Taxistas de Concepción se manifiestan contra Ley Uber
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MINISTRO DE ECONOMÍA, FOMENTO Y TURISMO TAMBIÉN RESALTÓ EL POTENCIAL DIGITAL DE BÍO BÍO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tal y como lo informó en una de las 
primeras visitas a la Región, José Ra-
món Valente, ministro de Economía, 
Fomento y Turismo, entregó el desglo-
se de US$ 5 mil millones a destrabar en 
19 proyectos regionales priorizados 
por la Oficina de Gestión de Proyectos 
Sustentables, Ogps. 

Adicionalmente, destacó la impor-
tancia que el proyecto Mapa pueda 
privilegiar el contrato de Pymes loca-
les al igual que en el empleo puedan 
priorizar a trabajadores de Bío Bío. 

- ¿Cuál es el detalle de los proyec-
tos priorizados para ser destraba-
dos por la Ogps en Bío Bío? 

- Una de las regiones en la que exis-
te un caudal importante de proyectos 
fue Bío Bío. Acá, nuestro catastro tie-
ne 19 proyectos que representan cer-
ca de $ 8 mil millones de dólares de in-
versión en total y de estos US$ 8 mil mi-
llones, aproximadamente, US$ 5 mil 
millones se pueden realizar durante 
este periodo de Gobierno. Además, te-
nemos proyectos en la Región bastan-
te diversificados inmobiliarios, indus-
triales como el que visitamos hoy día 
(ayer), que es el proyecto Mapa, pero 
también tenemos proyectos energéti-
cos, tanto en Hidroelectricidad, más 
tradicionales, además, varios proyec-
tos eólicos donde Bío Bío se muestra 
como una región muy interesante dado 
que es una región diversificada, pujan-
te y con muchas alternativas. 

- ¿Además de la inversión propia-
mente tal, qué beneficios ve asocia-
dos a la ejecución de los proyectos? 

- Al final, los proyectos nos interesan 
que se hagan porque generan empleo y 
tenemos una generación muy potente 
de empleo asociadas a estos proyectos 
de inversión, con cerca de 20 mil em-
pleos que se pueden obtener vinculados 
a estos proyectos y, obviamente, ese es 
un caudal importante. Sólo el proyecto 
Mapa tiene 4.500 empleos en construc-
ción, mil empleos directos durante la 
operación y sabemos que por cada em-
pleo directo hay a lo menos 3 ó 4 indirec-
tos, es decir, hablamos de una cantidad 
muy significativa de nuevos empleos. 

Cada vez que visitamos alguno de los 
proyectos de inversión insistimos mu-
cho a las empresas en la importancia 
que la contratación de mano obra sea 
de la zona y, en este caso en particular, 
(Mapa) la empresa ha comprometido 
que será así y no sólo eso, sino que ade-
más estamos trabajando con ellos 
(Mapa) y el Sence para capacitar a esos 
trabajadores para que puedan desem-
peñarse tanto en la construcción como 
en la posterior operación de una me-
jor manera. 

- ¿Aparte de Mapa, qué otros pro-

Valente desglosa US$ 5 mil millones a 
destrabar en proyectos regionales 
Además, avaló la importancia de contratar Pymes locales en el proyecto Mapa y en las otras 19 
iniciativas priorizadas para la zona. Se espera la creación de 20 mil empleos asociados. 

que además ayudaría mucho a que los 
talentos se queden acá. 

- ¿Cuál fue el criterio de selección 
utilizado en los 19 proyectos? 

- Hicimos un catastro de los proyec-
tos más grandes que había en Chile y 
estamos ampliando este catastro para 
incluir más proyectos, por lo tanto, hay 
más proyectos. La Ogps no tiene una 
definición de tamaño de proyectos 
donde unos se harán desde Economía 

y otros desde los mismos ministerios 
como Energía o Minería. 

- ¿Hay posibilidad de pedir al pro-
yecto Mapa compromisos con las 
Pymes de Bío Bío? 

- Tal como comenté sobre el conve-
nio de capacitación, el mismo proyec-
to Mapa privilegiará proveedores que 
su a vez contratan personas de la Re-
gión, lo que debiera darle más fuerzas 
a las empresas regionales. 

- ¿Así como hay planes de contin-
gencia por el cierre de Iansa en Li-
nares, habrá algo similar si cierran 
en Los Ángeles? 

- Siempre es dramático cuando se 
cierran plantas y se pierden empleos, 
por eso, es importante apoyar estas si-
tuaciones particulares. El Gobierno 
puede apoyar generando una econo-
mía dinámica donde por cada empleo 
que se destruye se creen 1,3 más y los 
afectados puedan reconvertirse en 
otras actividades. 

- Habló del potencial digital de 
Bío Bío, ¿Cómo se está trabajando 
lo de la Ciberseguridad en su mi-
nisterio? 

- Tenemos una comisión de trabajo 
con un capítulo especial para consumi-
dores. Tanto la banca como los comer-
cios tienen que ponerse a tono en esta 
materia. En relación a la digitalización, 
el Presidente Piñera está haciendo to-
dos los esfuerzos para incorporar pron-
tamente a Chile en la tecnología 5G que 
es decenas de veces más rápida que el 
4G y debiera permitir la masificación 
del uso de internet de forma de llevar-
la a todas partes. 

- ¿En una visita anterior solicitó a 
los empresarios propuestas locales 
para el desarrollo de Bío Bío, cuán-
tas le han llegado hasta la fecha? 

- Nosotros avanzamos aún más con 
un portal del Ministerio de Economía 
que se llama Enciende Tu Ampolleta de 
participación ciudadana donde cual-
quier persona puede ingresar su pro-
puesta, donde ya hemos recibido más 
de 60, no tengo la información de cuán-
tas son de Bío Bío, pero está abierto y 
los animo a participar.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

yectos se destrabarán en Bío Bío? 
- Vine hace tres meses y me compro-

metí a trabajar para que los proyectos 
ocurrieran y vinimos hoy día a demos-
trar que efectivamente están ocurrien-
do los proyectos. Donde nos interesa 
un proyecto muy sentido por la zona 
como es el Puente Industrial sobre el 
Bío Bío de US$ 200 millones de dólares. 
Otros son los relacionados con el po-
tencial eólico importante, donde se 

abren posibilidades muy interesantes. 
Además de estos proyectos grandes, es-
tamos promoviendo los temas digita-
les donde Bío Bío puede ser perfecta-
mente un centro de desarrollo digital, 
porque tiene servicios, universidades 
y un buen servicio de transportes que 
se puede mejorar, particularmente, de 
sur a norte, pero como polo de desarro-
llo digital esta Región puede s tener 
perfectamente esta característica, lo 
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+0,25% Igpa +0,12 %

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$280,55
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $70,13

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$47.681,00

$27.200,72  
Dólar Observado   $638,79 Euro   $748,17

27.122,01 

8.000
Millones de dólares en total implica la 
inversión de los 19 proyectos para Bío 
Bío, de los cuales, 5 mil millones corres-
ponden a los ejecutables durante el 
periodo que resta de Gobierno. 

Modernización ampliación planta Arauco 
Proyecto Coihue (entre ríos) 
Complejo hospitalario provincia de Ñuble 
Central hidroeléctrica Rucalhue 
Nuevo puente industrial sobre río Bío Bío 
Barrio Brisa del Sol sector oriente 
Terminal marítimo GNL Talcahuano 
Normalización tercera etapa y final hospital Las Higueras 
Korach-korner 
Embalse Punilla 
Parque eólico Alena 
Terminal gnl Penco - Lirquén 
Central hidroeléctrica Ñuble 
Parque de negocios Brisa del Sol 
Parque eólico Lomas de Duqueco 
Parque eólico Negrete 
Biolantanidos 
Ampliación y mejoramiento aeródromo Carriel Sur 
Línea de transmisión embalse Punilla (Punilla - San Fabián)

1. 
2. 
3 
4. 
5. 
6. 
7. 
8. 
9. 
10. 
11. 
12. 
13. 
14. 
15. 
16. 
17. 
18.
19.

$ 2.350 
$     368 
$     289 
$     240 
$     203 
$  1.000 
$      172 
$      165 
$  1.200 
$     433 
$     152 
$     175 
$     420 
$     200 
$       70 
$       50 
$       76 
$       37 
$         9     

Proyectos de inversión a ser destrabados Inv. Total MMU$
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Luis Felipe Slier Muñoz 
Director de Ingeniería 
Comercial 
Universidad San Sebastián

BIEN DESARROLLADOS MEJORAN LOS INDICADORES

E
ntre las innova-
ciones surgidas 
en los últimos 
años están los Bo-
nos de Impacto 
Social (BIS). Se 
trata de un ins-
trumento finan-

ciero que busca un fin social o 
medioambiental, además de 
económico, y que permite esta-
blecer una relación entre un 
privado (emisor de bonos de 
impacto social a inversionistas) 
y el Estado. 

Su objetivo es financiar la 
implementación de un proyec-
to de características sociales a 
través de contratos con pro-
veedores de servicios y gestores 
de programas. Esta idea data 
del año 2010 en Inglaterra don-
de por primera vez se acuñó 
este concepto. 

Consiste en financiamiento 
basado en resultados y la in-
versión de impacto. De esta for-
ma, los BIS trasladan el foco 
desde las actividades y el sim-
ple cumplimiento de éstas ha-
cia los resultados de una inter-
vención social, permitiendo 
que aquellos proveedores de 
servicios sociales trabajen con 
la flexibilidad y la libertad ne-
cesarias para aprender de los 
cambios contextuales y adap-
tarse a ellos. El énfasis en los re-
sultados de la intervención ase-
gura que los objetivos e intere-
ses de la administración del 
Estado y los proveedores se ali-
neen con el bienestar de la po-
blación beneficiaria. 

La estructura más sencilla 
de operación es la existencia 
de un pagador por resultados 
(Estado o fundación) que se 
compromete, por medio de un 
contrato, a pagar por resulta-
dos de intervención social con-
cretos y productos sociales es-
pecíficos, cuantificables y abso-
lutamente medibles; un 
proveedor de servicios sociales 
(o grupo de proveedores) que 
busquen el bien social y el resul-
tado exitoso de intervenciones 
sociales, con flexibilidad y sin 
mandato del pagador; uno o 
varios inversores –personas, 
fundaciones o empresas inver-
sionistas– que adelantan el ca-
pital para la prestación del ser-
vicio; un ente externo o evalua-
dor independiente que 
cuantifique y juzgue los resul-
tados de la intervención social; 

BONOS DE IMPACTO SOCIAL 
PODRÍAN GENERAR GRANDES 
BENEFICIOS EN LA COMUNIDAD
El Estado puede usar esta forma de financiamiento para desarrollar proyectos con un alto 
impacto social o medioambiental, mientras que los inversionistas obtienen retornos en la 
medida que se cumplan los objetivos de la intervención.

y finalmente un intermediario 
que coordina a las partes inte-
resadas, diseña el proyecto y/o 
lo gestiona. 

Los BIS entregan retornos 
(tasas) similares a los títulos 
tradicionales, aunque clara-
mente no son comparables, 
debido a que no existe un 
mercado que se encargue de 
transarlos. 

 Además, los resultados para 
los inversionistas y el agente 
emisor del bono sólo se dan si 
los resultados de la interven-
ción objeto del bono se logran. 

Para el Estado esta forma de 
financiamiento puede ayudar a 
resolver la eterna dificultad 
para desarrollar proyectos de 
alto impacto social, pues el di-
nero en las arcas fiscales no al-
canza para abordarlo.  

Igualmente, ofrecen una tasa 
de retorno similar a instrumen-
tos financieros, pero ligada a 
un objetivo social o medioam-
biental específico con claros 
indicadores de resultado. El Es-
tado no le paga al emisor del 
bono hasta que no se cumplen 
los impactos de la interven-
ción. Por ende, los inversionis-
tas no reciben sus retornos. 

 
Su uso y aplicación 

El funcionamiento es por 
medio del Estado, que decide 
comprometerse con la solu-
ción de un problema social en 

particular a través de este ins-
trumento y acuerda con un in-
termediario.  

Este contacta a los inversio-
nistas de estos BIS para resol-
ver una problemática social. 
Definen de común acuerdo el 
indicador (cuantificable y me-
dible) esperado.  

El generador del BIS llama a 
los mejores ejecutores para re-
solver la problemática social 
detectada y se compromete a 
cumplir los indicadores acor-
dados; los inversionistas (gran-
des empresas, filántropos, per-
sonas, etc.) invierten en los BIS 
que les retornarán una tasa 
acordada, en función de los re-
sultados esperados y el impac-
to social logrado.  

 Un evaluador externo debe 
certificar si estos impactos se 
materializaron y generaron los 
resultados esperados. De ser 
así, el Estado paga a los inver-
sionistas el valor previamente 
acordado que incluirá la pri-
ma por invertir en este instru-
mento, si el resultado no se al-
canza el Estado no realiza el 
pago. 

En síntesis el retorno a la in-
versión depende del logro de 
objetivos previamente acorda-
dos. Si no se logran los objeti-
vos, el Estado no paga nada, 
los inversionistas no recupe-
ran su inversión.  

Para nuestra región y país las 

áreas que pueden resultar 
atractivas de prospectar pu-
diesen ser el empleo juvenil, 
en especial en la población que 
ni estudia ni trabaja (NiNi), y la 
seguridad ciudadana. 

 Otras áreas de alto impacto 
e interés que se pueden desa-
rrollar con los bonos de im-
pacto social son, por ejemplo, 
el cuidado de los adultos mayo-
res; la empleabilidad y deser-
ción escolar; la seguridad ciu-
dadana y los procesos de reclu-
sión, la atención de 
necesidades familiares y géne-
ro, entre otras áreas de interés 
social. 

 
Desafíos 

El mayor de estos es la falta 
de información existente y, por 
otro lado, la medición de resul-
tados e impacto de los progra-
mas que sean implementados 
con estos instrumentos finan-
cieros, puesto que deberá sig-
nificar que la población objeti-
vo sea fácil de determinar y las 
evaluaciones de impacto de-
ben ser creíbles, técnicas e in-
dependientes. 

Se debe comenzar con expe-
riencias pilotos que viabilicen 
la implementación de los BIS, 
ya que los resultados pueden 
significar un mejor uso y foca-
lización de los escasos recursos 
fiscales y un verdadero impac-
to en los proyectos sociales.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

SEGURO DE 
DEPENDENCIA

La reforma previsional está en plena elabo-
ración, con múltiples puntos a evaluar, y uno 
de ellos refiere a la creación de un “Seguro 
de Dependencia”, para los pensionados que 
necesiten asistencia de terceros. 

El financiamiento del seguro de depen-
dencia vendría desde una parte del aumen-
to de la cotización de un 4% con cargo al em-
pleador, y buscaría dar un componente de so-
lidaridad a la reforma, y con ello mayor apoyo 
desde la oposición. 

Si bien la iniciativa es muy loable, lo cierto 
es que hace perder el foco real de la reforma 
previsional, pues esas políticas públicas de-
bieran ser financiadas con recursos fiscales. 

Las necesidades son siempre múltiples y 
los recursos son escasos, y se deben evitar 
impuestos al trabajo como el seguro de de-
pendencia, y las cotizaciones adicionales 
deben ir directo a las cuentas de los traba-
jadores, pues caso contrario, el dinero recau-
dado se irá diluyendo en la maquinaria es-
tatal y burocracia que se debe crear para 
asignar dichos recursos. 

Como país, no existe una política clara res-
pecto a los adultos mayores, y el seguro de 
dependencia propuesto es una muestra de 
aquello, pues es una necesidad para muchos 
pensionados, pero no es prioridad en la dis-
tribución de los recursos fiscales, o bien no 
existen estos recursos. 

Si hoy se plantea un seguro de dependen-
cia, mañana bien puede ser un seguro de ho-
gar de ancianos, o un seguro de remedios, etc. 

Día a día vemos que aparecen casos de mi-
llonarios fraudes, y no vemos devolución de 
dinero alguno, como tampoco de penas en 
cárcel para los responsables, o el fin de di-
chos presupuestos, que han sido mal usados 
por años.  

La reforma previsional debe dar una señal 
clara en cuanto a la entrega de incentivos a 
la contratación formal, al mayor ahorro en 
las cuentas personales, al retraso de la pen-
sión, y no generar dudas respecto al uso de 
los recursos recaudados y cómo éstos se dis-
tribuyen. 

¿Quién tendría derecho al seguro de depen-
dencia? ¿Quién determinará al beneficiario? 
¿Qué monto se designaría? 

Muchas son las interrogantes y mayores 
podrían ser los abusos con este tipo de ini-
ciativas, tal como sucede en la actualidad 
con las pensiones de los falsos exonerados, 
las viciadas pensiones de invalidez de las 
FF.AA., o las sospechosamente bajas fichas so-
ciales bajas que tienen algunos políticos. El 
seguro de dependencia es un tema a deba-
tir, sobre todo para aclarar quién lo financia 
y sus alcances. 

Mayores consideraciones de este tema hoy 
en nuestro programa radial.
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Ingresan 8 nuevos proyectos 
para cultivar salmones en el 
Bío Bío por $14.600 millones 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EMPRESA LAGO YELCHO SUMA EN TOTAL 13 INICIATIVAS EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS

Las iniciativas para instalar cen-
tros de cultivos de salmones en las 
costas del Gran Concepción no se 
detienen. 

Es así como Cultivos Marinos 
Lago Yelcho ingresó hace unos días 
ocho nuevos puntos para disponer 
jaulas en tres comunas: Coronel, 
Hualpén y San Pedro de la Paz. 

Estas nuevas propuestas suman 
en total US$ 22,4 millones. En mo-
neda nacional serían poco más de 
$14.600 millones. 

Anteriormente, la misma em-
presa días antes dispuso cinco lo-
calizaciones que en inversión ven-
drían a ser más de $9.000 millones. 

Al sumar todo, la firma acuíco-
la pretende invertir en la Región 
del Bío Bío más de $23.600 millo-
nes. 

 
Nuevos puntos 

El sábado 21 de julio, Diario 
Concepción dio a conocer el in-
greso de las primeras intenciones 
al Seia del Servicio de Evaluación 
Ambiental Bío Bío por parte de 
esta compañía sureña. 

Se trataba de instalaciones en 
Punta Espolón, Delicada y Caleta 
Pulga de la Isla Santa María, comu-
na de Coronel. 

Igualmente, otros frente a la cos-
ta misma de dicha ciudad y, ade-
más, en Hualpén. 

Todos estos, de acuerdo al SEA, 
se encuentran en proceso de Cali-
ficación Ambiental. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, indicó que se 
había reunido con los ejecutivos de 
Lago Yelcho, a quienes resaltó que 
se deben ganar el apoyo de la ciu-
dadanía. 

“No hay pecado al ingresar esta 
inversión, pero tienen que socia-
lizarlo con los artesanales que se 
desarrollan en las cinco millas”, 
dijo en aquella oportunidad Gu-
tiérrez. 

El 25 de julio, Lago Yelcho in-
corporó ocho nuevos centros. Dos 
destinados a la Isla Santa María 
(Coronel): Península Cadenas y 
Ensenada Inglesa. También, en 
Punta Coronel frente a la ciudad 
puerto. 

Los otros cinco son: al sur del río 
Bío Bío, en el denominado sector 
dos, San Pedro de la Paz. Más al 
lado, el tres y cuatro. Finalmente, 
frente a Hualpén se eligieron Pun-
ta La Tortuga y Cullinto. 

Todos estos se encuentran en la 
entidad bajo el denominado pro-
ceso de admisión de acuerdo a la 
entidad de gobierno. 

En tanto, el senador Alejandro Na-
varro opinó que “hemos visto lo que 
la industria salmonera ha causado a 
las regiones de Aysén y de Los Lagos, 
con un Chiloé devastado, pues han 
aniquilando los fondos marinos, el 
ecosistema, la vida misma en el mar, 
lo que es imposible de recuperar en 
el corto y mediano plazo”.

FOTO:AGENCIA UNO

Buscan instalar más jaulas frente a las 
costas de las comunas de Coronel, 
Hualpén y San Pedro de la Paz. 
Parlamentarios y pescadores 
artesanales las rechazan.

Rechazo 
El presidente de la Ferepa Bío 

Bío, Hugo Arancibia, advirtió que “el 
trabajo de los pescadores es el que 
se verá gravemente dañado”. 

Y así lo cree el diputado Gastón 
Saavedra. “El efecto ambiental en 
el ecosistema es gigantesco. Lo 
único que tendríamos después, 
es gente sin trabajo y personas 
que tendrían que ser socorridas 
por el estado para poder vivir. De 
eso ya tenemos harto”. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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conforman la parrilla 
programática del 
festival, el cual se 
desarrollará entre los 
días 9 al 13 de 
octubre.

Obras
8

20:30 horas 
Especial setentero con la 

banda Cro-Magnon. Bar El 
Averno, Maipú 1401 esquina 
Janequeo. Entrada liberada. 

 
20:30 horas 

Película “Barry Seal”. Barry 
Seal era solo un piloto de una 

aerolínea comercial hasta 
que fue reclutado en 1978 
por la CIA para una de las 
operaciones encubiertas 

más grandes en la historia de 
los EE.UU, un trabajo que 

pronto llamó la atención del 
Cartel de Medellín. HBO.

Destacado 
Cine en la Alianza 

Francesa 
19:30 Horas

En el marco del ciclo de cine 
“Pensar, Sentir, Mostrar el 

Cine”, se exhibirá el film “Las 
vacaciones del señor Hulot”. 
Colo Colo 1 esquina Víctor 
Lamas. Entrada liberada.

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN OCTUBRE EN EL CENTRO CULTURAL DE CHIGUAYANTE

La muestra teatral congregará 
durante cinco días a diferentes 
compañías de la Región. 

Una instancia que ya insta-
lada dentro de la cartelera es-
cénica de la zona, tiene lista 
los seleccionados que forma-
rán parte de su tercera edi-
ción de octubre próximo. 

Se trata del festival de tea-
tro Fío Fío - Canto de Pájaros, 
que este año se realizará en la 
nueva sala de espectáculos 
del Centro Cultural de Chi-
guayante, y cuya cartelera se 
desplegará entre el 9 al 13 de 
dicho mes con un total de 8 
montajes. 

Es así como la parrilla pro-
gramática quedó conforma-
da por las obras “Tigre”, de la 
compañía Teatro de Masas; 
“Prometeo Nacional”, de Tea-
tro La Obra; “Fröken Julia”, de 
Dramática; “La Final”, de La 
Otra Zapatilla; “A Dios lo que 
es de Dios”, de Teatro de Can-
cha; “El hombre que calcula-
ba”, de Teatro La Concepción; 
“Carolina”, de Teatro Corpo-
ración Cultural Municipali-
dad de Los Ángeles, y “Piratas 
en el sur”, de la compañía Tea-
tro del Valle Nonguén (en la 
foto). 

Esta miscelánea muestra 
de teatro independiente tiene 
el objetivo de visibilizar la 
creación teatral de la Región 
y fomentar la asociatividad 
entre los agentes del sector, ya 
sea artistas, gestores cultura-
les, municipios e institucio-
nes culturales, así como tam-
bién la circulación de la crea-
ción escénica regional en 
diversos espacios culturales y 
facilitar el acceso a lenguajes 
escénicos diversos. 

Es importante destacar 
que Fío Fío se realiza de forma 
colaborativa entre la comuni-

dad teatral de la zona y la Se-
remi de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio, y, también, 
surge como respuesta a las 
demandas de los actores y ac-
trices en cuanto a tener una 
mayor rotación y permanen-
cia de sus trabajos en cartele-
ra, los cuales muchas veces 
sólo tienen la oportunidad de 
presentar en un lugar y den-
tro de una corta temporada 
de funciones. Además, el fes-
tival mantiene su esencia des-
centralizadora desde la Re-
gión, ya que sus versiones an-
teriores tuvieron como sede 
Coronel y Arauco. 

El jurado de esta tercera 
versión estuvo conformado 
por Ximena Ramírez (premio 
regional de Arte y Cultura Bío 
Bío, categoría Tennyson Fe-
rrada), Elina Villibar (peda-
goga teatral y representante 
del Ministerio de las Cultu-
ras) y Daisy Retamal (encarga-
da del Programa Red Cultura 
del Ministerio de las Culturas, 
región del Bío Bío).

FOTO:MINISRTERIO DE LAS ARTES Y LAS CULTURAS 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Festival Fío Fío anuncia 
montajes para su tercera versión

 FOTO: HORACIO PÉREZ.

Para abrir el mes y conti-
nuando con su oferta escénica, 
el Teatro Biobío tiene progra-
mado para este viernes y sába-
do -a las 20:30 horas en su sala 
de cámara- la obra “Helen 
Brown”. 

El montaje autobiográfico 
relata la experiencia de Trini-
dad Piriz cuando fue víctima de 
un fraude millonario en Ale-
mania y decidió ir en búsqueda 
de su estafadora. La artista se 
hace acompañar con la música 
de Daniel Marabolí, dando 
como resultado una innovado-
ra pieza de teatro sonoro que 
han presentado con mucho éxi-
to en el Festival Internacional 
Santiago a Mil, en el FIT de Cá-
diz y en el Festival Sala de Par-
to de Lima. “Este trabajo cola-

borativo se funda en no pensar 
la música como acompañante 
del teatro ni viceversa, sino en 
cómo plantear la idea de un es-
pectáculo sonoro en donde se 
invite a la audiencia a la expe-
riencia sensorial de ser espec-

tador y auditor del espectácu-
lo”, comentó Carmina Infante, 
productora de la pieza teatral. 

Las entradas para ambas 
funciones están disponibles en 
la boletería del teatro o a través 
del sistema Ticketplus.

La novedosa propuesta sonora de 
“Helen Brown” llega al Teatro Biobío
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Movimiento scout celebró 
100 años del roverismo 

Un encuentro nacional de 
Scout, desde Arica a Concep-
ción, reunió a todos los dirigen-
tes de clanes para conmemo-
rar los 100 años del roverismo. 
La última etapa que convoca 
a los más jóvenes entre 17 a 23 
años, para culminar todo el pro-
ceso del método scout. Fue en esta 
instancia, también, donde se com-
partió el valor de seguir sirviendo 
a sus comunidades.

ALEJANDRA JARA, Esteffany Ehrenfeld y Alfredo Plasencia.

IVÁN DE LA JARA, José Luis Rebolledo y Macarena Castro.

SANDRA MORENO 
y Víctor Rosales.

LUIS 
BRUNET, 
Nicolás 
Quezada y 
Claudio 
Cavieres.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CLAUDIO 
ROJAS, 

Jaime 
Moreno y 
Mauricio 
Morales.
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Desde Rosario afirman que el volante de 
Huachipato, Jimmy Martínez, interesa para 
reforzar a Rosario Central. 

Con 21 años, el mediocampista acerero es un 
titular fijo en las oncenas de Larcamón y uno 
de los grandes proyectos del acero. Por ello, ha 

sido convocado por Reinaldo Rueda para la 
“Roja” en los últimos meses. 

Desde Huachipato señalaron que no han 
recibido ninguna oferta por Jimmy. Mientras 
que en Argentina comentan que el “Canalla” 
pretendería un préstamo por el volante.

El acero no ha recibido ofertas por Jimmy Martínez 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

partió del Campanil respecto 
al semestre anterior. Fue el 
uruguayo Santiago Silva, 
quien anotó solo un gol. 

jugador
1

Formado en Huachipato y 
hermano de Simón, jugador 
del Benfica, Antonio Ramírez, 
jugó el sábado ante Audax.

Hubo una  
“cara nueva”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La tremenda campaña auricielo 
en el torneo nacional -que tuvo solo 
la partida de Santiago Silva- hacia 
pensar perfectamente que UdeC 
no sumaría incorporaciones para 
esta temporada. 

Al Campanil, eso sí, le ofrecieron 
al delantero ex Colo Colo, Nicolás 
Orellana, quien finalizó contrato 
con los albos. Con 22 años y pasos 
por San Marcos de Arica y Everton, 
el atacante llegó a la zona, estuvo 
entrenando durante una semana y 
era del gusto del entrenador. Todo 
tranquilo hasta el momento, luego 
comenzaron los problemas. 

La historia es así. Las bases del 
torneo indican que un jugador no 
puede militar por dos clubes en la 
misma temporada. O sea, si Orella-
na jugaba por UdeC, se habría esta-
do incumpliendo el reglamento. El 

sotros. Ante esa ambigüedad, deci-
dimos estar tranquilos por este tor-
neo. Preferimos prevenir”, agregó 
Brevé. 

 
 No se urgen 

Transcurrida un poco más de la 
mitad de la temporada, la UdeC es 
líder con 36 puntos junto a la UC. 
Por lo mismo, ante la situación de 
Orellana y lo complicado que está 
el mercado para fichar jugadores, 
en el Campanil no descartan que no 
llegue ningún jugador al club. 

“Seguiremos trabajando con el 
plantel que tenemos y si aparece la 
oportunidad de sumar refuerzos, 
la analizaremos. Estamos bien y 
tranquilos, no nos desesperamos”, 
concluyó el directivo auricielo.

FOTO:AGENCIA UNO

de que algún otro club presente un 
reclamo ante el Tribunal de Disci-
plina. La situación no era segura y 
si cualquier club presentaba algún 
reclamo, el tema podría habernos 
traído consecuencias negativas. Por 
eso, decidimos no inscribirlo. No te-
níamos garantías”. 

En caso que algún club del fútbol 
chileno reclamara, el castigo para 
UdeC podría haber sido resta de 
puntos. Por lo mismo, UdeC optó, 
responsablemente, por declinar en 
la contratación de Orellana. 

“Ante ese riesgo inminente opta-
mos por no inscribirlo. Hubo varios 
clubes en el Consejo de Presidentes 
que reclamaron por esta situación. 
Ese ambiente nos hacía presumir 
que algunos clubes tomaran medi-
das y presentaran algún reclamo. 
Allí, el Tribunal debería manifestar-
se y no tendríamos ninguna segu-
ridad de que fuese favorable a no-

Campanil argumentó que el ex Colo 
Colo había finalizado su vínculo 
con los albos, por lo que la situación 
era distinta. 

Ante ello, en Consejo de Presi-
dentes, se determinó que el delan-
tero sí podría firmar por la UdeC. El 
club celebró la decisión y el acuer-
do tomado por el directorio. El Si-
fup también, ya que valoró la opor-
tunidad que tendría Orellana para 
seguir con su carrera. 

 
Voz oficial 

Hasta ahí, todo bien. Pero hubo 
otros inconvenientes. El gerente 
general del CD UdeC, Mauricio Bre-
vé, explicó que “efectivamente Anfp 
nos envió un comunicado donde 
ellos autorizaban que Orellana ju-
gara por UdeC. Sin embargo, esa 
autorización no contemplaba el 
resguardo a nuestro club, ni a otro 
que pudiese inscribir a este jugador, 

DELANTERO EX COLO COLO NO SERÁ PARTE DEL CAMPANIL 

¿Por qué finalmente Nicolás 
Orellana no jugará por UdeC?
Estuvo una semana entrenando, pero, finalmente, su arribo fue descartado. El gerente general del 
CD UdeC, Mauricio Brevé, explicó la situación. Campanil no se apura por sumar refuerzos.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Este domingo a las 
15:30 horas en el Ester 
Roa será el próximo 
partido de F. Vial.

En casa ante 
San Antonio

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUMBERTO BUSTAMANTE Y EL MOMENTO AURINEGRO 

“No se dan los resultados, 
pero no somos un desastre”
El capitán de Fernández Vial y uno de los goleadores analizaron el último amargo 
empate y una irregular campaña. El sueño del ascenso se aleja lentamente.

No hay hincha que quiera 
que su equipo no gane cada 
fin de semana. Sería ilógico. 
En Fernández Vial, pese a que 
cada vez son menos quienes 
van al Ester Roa a acompañar 
a su equipo, no escapan a esa 
lógica. 

Exigir el ascenso o soñar 
con él son palabras mayores, 
quizás, para una institución 
que está de vuelta en el fútbol 
profesional tras largos años 
entre el amateurismo y el no 
competir. Tales sensaciones 
salen a la luz en Fernández 
Vial tras el último 1-1 ante 
Santa Cruz en el Ester Roa, 
una igualdad amarga no solo 
por el resultado y la forma en 
que se da, sino que además 
por lo complicado que quedó 
el “Almirante” en la tabla de 
posiciones. 

 
¿Se despiden? 

Son cinco los que pelearán 
por el ascenso y Fernández 
Vial está séptimo, tres puntos 
por debajo del quinto, que 
tiene dos partidos menos. 
Todo muy cuesta arriba y con 
los hinchas desilusionados. 
El capitán vialino, Humberto 
Bustamante, opinó que “el 
hincha quiere lo mejor para el 
equipo y siempre criticará, 
pero duele. Hay cosas que 
ellos no saben y comentan al 
aire. Están para apoyar y cri-
ticarnos si andamos mal, 
pero somos el único equipo 
que no hace tiempo. Iberia 
va puntero, pero todos se han 
dado cuenta de la forma que 
ganan minutos. No se nos 
han dado los resultados, pero 
siempre tratamos de jugar y 
proponer”. 

 
¿Y el penal? 

Fue la jugada clave. Último 
segundo de partido y desde 
los doce pasos Manríquez 
pudo anotar, pero falló. “Está 
todo designado antes de que 
comience el partido. Matías 
(Manríquez) se sentía con 
confianza y quiso patear. 
Nunca pensó que lo perdería 
y así lo entendieron Retamal 

y Castillo”. 
El propio ariete, Arnaldo 

Castillo, afirmó que “Matías 
estaba con confianza plena, 
me pidió la pelota y se la 
pasé. Yo viví algo así el año 
pasado en Osorno y sé lo que 
se siente. Puede pasar algo 
así en el fútbol”. 

Sobre la opción de subir, el 
delantero sentenció que 
“esto es fútbol y puede pasar 
cualquier cosa. Debemos ga-
nar, ganar y ganar, pero igual 
esperar otros resultados”.

FOTO:LUKAS JARA M

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Ignacio de Loyola
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• O’Higgins 801

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252, local 3 y 4, Las Higueras.
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